



Communiqué de presse

Date 22 octobre 2024

Tangram explore l'impact de la polarisation sur la lutte contre le racisme

Dans un contexte de polarisation croissante du débat public, le nouveau numéro de Tangram, publié par la Commission fédérale contre le racisme (CFR), vient éclairer ce phénomène et son impact sur la lutte contre le racisme. Grâce aux contributions d'experts et de chercheurs, la revue décrypte les mécanismes à l'œuvre et les répercussions de la polarisation sur la sensibilisation et la mobilisation contre le racisme.

La lutte contre le racisme est confrontée à un défi de taille avec la polarisation croissante du débat public : le dialogue se crispe, les points de vue se durcissent, les attitudes sont plus agressives et moins respectueuses. À mesure que les opinions s'enlisent dans des positions extrêmes, la société échoue à tenir un discours nuancé et constructif. Tangram se penche sur cette évolution en cherchant à répondre à une question cruciale : comment en est-on arrivé là ?

À travers l'analyse du discours public et des phénomènes qui le sous-tendent, cette édition examine la manière dont le durcissement des échanges affecte la lutte contre le racisme. Parmi les sujets abordés figurent le rôle des réseaux sociaux dans la polarisation, la dynamique du clivage « nous contre eux », ainsi que les débats autour de la *cancel culture* et du wokisme, désormais au centre de controverses politiques. Tangram explore également l'évolution du discours sur les migrants en Suisse, la remise en cause de la recherche académique et le poids des médias et des élites politiques. Ces dernières jouent un rôle déterminant dans l'amplification ou la réduction des tensions en façonnant le discours public et en influençant les perceptions populaires.

Ursula Schneider Schüttel, présidente de la CFR, alerte : « La polarisation menace directement les progrès dans la lutte contre le racisme. La démocratie suisse, fondée sur le consensus, reste un modèle précieux que nous devons conserver et adapter pour relever les défis actuels et combattre toutes les formes de discrimination. »

Le nouveau numéro de Tangram évoque également des pistes concrètes pour atténuer les effets de la polarisation et restaurer un dialogue respectueux, indispensable à la cohésion sociale et à la lutte contre le racisme.

La revue est disponible en version papier et numérique :

<https://www.ekr.admin.ch/publications/f108/1390.html>

Renseignements complémentaires :

Ursula Schneider Schüttel, présidente de la CFR, 078 603 87 25 ursula.schneiderschuettel@bluewin.ch
Alma Wiecken, responsable du secrétariat de la CFR, 058 463 36 58, alma.wiecken@gs-edi.admin.ch